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沈恩萱退休前的工作照。

也有人说，papi酱的走红抓住了短
视频UGC内容井喷契机，像 papi酱这种

“内涵派”网红就是短视频内容时代来临
的最好证明。如果说“颜值类”网红还可
以通过拍照修图来凝聚人气，那么对多
元化的“内涵类”网红来说，短视频或许
是更好的选择。不得不承认的是，随着
智能手机的普及及 4G网络的覆盖，越来
越多的人选择用短视频在社交平台上表
达个性自我。

短视频的春天真的来了吗？近一段
时期，不管是电视台还是视频网站都在
推出你听我说形式的“脱口秀”节目。诸
如 papi酱等新一代网红的短视频也可以
算是“脱口秀”的一种，而且它的简短更
适合于当下碎片化的文化消费方式，可
以为受众在哪怕几分钟的闲暇时光里带
来愉悦体验。创投圈创始人兼CEO、拓
璞基金创始合伙人李晓宁认为，以每三
五年一个网民迭代计算，每代网民喜好

不同，但网红“快消品文化符号”的本质
没有变化。有人预测，未来真正在社交
平台火爆的短视频内容，一定会向着“专
业化的粗糙”迈进。此外，也有一些投资
人对视频类创业项目也颇为看好。

黑龙江省社会科学院文学所影视文
化研究室助理研究员张珊珊表示，图文
和短视频都属于网络与大众文化语境
下，视觉和感官文化的范畴。在信息传
播与网络社交方面分属不同维度，各有
优长，彼此补益。图文作为静态复合文
本，提供给读者完整的深度阅读与视觉
享受，是更具审美意蕴和艺术质感的传
播方式。短视频具有创意性、动态性、及
时性、精简性、直观性、话题性、现场感与
利于分享等特点。目前短视频主要应用
在新媒体领域的社交平台，并逐渐渗透
到新闻领域。手机作为网络视频的第一
终端，以及 4G网络的普及等都将助力短
视频持续蓬勃发展。

“快消品文化符号”频现社交平台
短视频春天真的来了吗

谁会是下一个papi酱？

“快消品文化符号”能否持续飘红
□本报记者 董盈

近日，有消息称，网络红人(简称网红)“papi酱”获1200万元融资，且估值可能达到3亿元，引发各界对网红、网红
变现等话题的关注和热议。不同于人们对网红搭配街拍、美颜自拍等靠脸走红的传统印象，papi酱以自嘲及吐槽的短
视频火速积攒人气，并获得融资。引人思考的是，简短的吐槽视频何以快速吸引几百万粉丝？网红变现有模式可循
吗？新媒体时代，短视频是网红蹿红搭乘的快车吗？谁会是下一个papi酱？“快消品文化符号”能否持续飘红？

区别于以往一些靠颜值晋升网红
的人，papi 酱这个自称“集美貌与才华
于一身的女子”也拥有姣好的容颜，
但是她偏偏另辟蹊径，以一名“大龄
女青年”的形象出镜。在几十秒或几
分钟的短视频中，背景是极其普通的
生活环境，通过 papi 酱丰富的表情、多
变的肢体语言、浮夸的演绎、简单的
后期等，聚焦生活中的热点问题，不
吝惜自黑和吐槽，带给受众个性化的
趣味体验。

随着社会的发展变化，网红也经
历着代际更迭，从早年的芙蓉姐姐、
凤姐，到后来的网络主播、网店店主
类，随着新媒体时代的到来，以 papi 酱
为代表的新一代网红被认为开启了

“网红 3.0 时代”。从触发大众“审丑”
意趣的“奇葩式”网红，到展示肤白貌

美的“颜值类”网红，内容创业的概念
得到提倡后，由美貌所产生的生产力
显得后劲不足，“内容类”网红打破
大众流水线式的审美疲劳，开始引
发关注，网红的类型道路也逐渐拓
宽 。 各 代 网 红 走 红 多 靠 话 题 和 热
度，没有话题便制造话题，值得一
提 的 是 ，诸 如 papi 酱 、“ 天 才 小 熊
猫”等新一代网红在制造话题的同
时，更多的去结合时下的热点，敢
于直击表象的背后，且涌现出许多
富有创意的原创作品，逐渐开始拥有
一定的品牌辨识度。

表 面 上 看 ，papi 酱 的 走 红 是 因
为她接地气的自黑和吐槽，以及反
心 灵 鸡 汤 的 风 格 。 但 探 究 更 深 层
面的原因，网红可以说是人们对自
由价值追求的一种体现。首先 papi

酱接地气的形象以及诙谐、励志等
多元化表达方式，让粉丝感受到她
就是自己生活中的身边人，从而获
得粉丝的认同与信任，让 papi 酱逐
渐成为大众群体的“代言人”。

更重要的是，这些大胆的吐槽也
戳中了每个普通人生活中的痛点，受
众在会心大笑之余，找到了一种自我
态度宣泄的渠道。如 papi 酱推出的

“男性生存法则”系列、“美女的烦恼
你根本不懂”等涉及两性的视频；

“你的爱豆脱单了吗？”、“少年们，
要勇敢面对双十一”等有关热点“双
十一”的视频；还有“圣诞节，你真的
了解吗？”等，趣味个性的话题解读，
个中内涵或许粗看不觉，可玩味起来
却颇觉深意，容易引发大众的讨论和
共鸣。

从看脸到追求个性和趣味
新网红吐槽瞄准普通人的痛点笑点

积累了一定的粉丝后，有的网红
开始拍电影，也有人创业等，开始寻
找变现渠道。据报道，“2016 中国网
红权力榜”中，近 90%的上榜网红都
集中在时尚、美妆等标签，而电商平
台则是网红们变现的首选。有数据
显示，2015 年“6·18”大促中，销量
TOP10 的淘宝女装店铺，有 7 家是

“网红”店铺。网红电商的商业模式
就是将强大的粉丝团转化为购买
力，实现变现。此外，微博、微信、秒
拍等平台的兴起，也为网红带来了
大量的广告变现渠道。

网红变现受到其粉丝的文化消
费观念、价值观念等的影响。据统
计，网红的粉丝群多集中在“90 后”、

“00后”，网红变现就要考量他们的消
费心理。有人分析，受“二次元”、“价
值观解构”等因素的影响，许多“90
后”、“00后”的消费方式呈现出更加小
众化、多元化和去中心化的趋势。相
比传统消费观，他们的消费观念更加
感性，个人喜好或许会凌驾于产品本
身的价值之上。粉丝对文化消费的趋
势也使得网红呈多元化发展。因此，
也有专家指出，网红商业模式的粉丝

群体并不稳定，要找到持续性的变现
模式并不简单。

据悉，“罗辑思维”日前公布了
其与 papi 酱的具体合作，即拍卖 papi
酱视频贴片广告一次。“逻辑思维”
的罗振宇曾说：“在现在网红一代一
代更替的市场形态中，我们看到的
是一个人转型升级的无尽空间，以
及 一 个 全 新 商 业 逻 辑 的 破 土 而
出。”有人指出，“逻辑思维”与 papi
酱的首个盈利模式尝试虽然是拍卖
广告贴片，但仍然属于广告业务变
现，无法帮助论证网红经济的商业
模式突破点。

也有业内人士担心，商业资本介
入后，papi 酱之类的网红身上的亲民
标签很可能被粉丝撕掉，网红在粉
丝心中“代言人”的形象也会逐渐消
失。因此，许多人对新一代网红如
何发掘出电商、广告之外的盈利模
式，还持观望态度。财经评论人边
际认为，从投资人的角度来看，papi
酱能否稳定持续地生产输出优质的
内容，能否将粉丝继续聚集在她的
周围，并最后把她的粉丝转变为用
户，未来仍有不确定因素。

从电商到广告拍卖
网红“玩变现”难走寻常路
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几代新闻人从这里起航，远走高飞了，几代人的新
闻作品留在这里，激励人们前行

哈尔滨道里区电车街12号，坐落在黑龙江日报社老楼下面那趟街。那个大院曾经是报社的职工家属楼，楼房是沿长方形四个边建筑的，中间有个长方形露天大院，老人们俗称为
“圈楼”。

那个大院是平和的、幸福的、神奇的大院。大院几乎每间房子就是一户人家，很拥挤。但人们就像稿纸上方格一样，紧紧相依，热情相助，和睦相处，平静有序地工作着、生活着……
更有幸的是1967年8月的一天，我也走进了那个大院，成了大院中的一户人家。在二楼梯左侧第二单元里的那间小屋，虽然只有五平方米多一点，但是，我第一次有了房，安了自己温馨
的家。

□沈恩萱

天才小熊猫粉丝达587万，创
作段子的广告收入报价达六位数。

神曲《张士超你到底把我
家钥匙放在哪里了》刷爆社交
网络。

papi 酱搭上罗振宇，能否稳定持续生产输出优质内容，未来仍有不确定因
素。

papi酱只拍了 40个短视频，且最
长短视频不超过5分钟。

就是这样谦让着
和睦相处 其乐融融

记得那是个星期天，早晨我推开单元
门，正对门的那间小屋，充满了阳光。看
到那间小屋，我特别高兴，因为再过一个
月左右，我第一个宝宝就要出生了。看到
那间小屋，我的心就踏实了，有了可以停
靠的港湾。小屋来得太重要、太及时了。
听到有声音，单元内的邻居都出来了，一
户是新婚的吕余庆夫妇，一户是美术编辑
尚勇一家五口。寒暄片刻，吕余庆抢过我
手中的条帚，帮我打扫小屋，这时隔壁邻
居付明朗来找余庆打球，一看他在干活，
干脆也帮我扫除了。不一会，两个人就把
屋子收拾得干干净净，还帮我把床和一个
小课桌放得停停当当。他俩还说，以后有
活就叫着他们，千万别自己干了。我心里
十分感激，一时不知道说什么好了，只是
连连点头。到了晚上，楼下王佳奎老伴徐
大姐给我捧来一堆锅碗瓢盆等餐具，让我
先用着，以后慢慢再买。对门姜莹还给送
来了米和菜，告诉我缺啥到她那取，还安

慰我说：“新成家都这样，过段时间安顿下
来就好了，可别着急。”我初来乍到，就这
么多同志、邻居来关照，如一缕暖风吹进
我心头，甚至让我高兴得夜不能寐。

这年 9月 27日清晨，我的大女儿诞生
了。母亲来照顾我，孩子的爸爸 30 日才
从新疆一个军队科研基地赶回家。看到
那间小屋和可爱的宝宝当然非常高兴！
见到他回家探亲，尚大哥马上把自己家门
口的酸菜缸往自家门旁又挪了挪，直到房
门打开，人侧身才能进去。尚大哥说：“晚
上，就让大娘在厨房过道搭个床睡吧。”听
了这活，我们特别感动，我家老马连声谢
谢！过了几天，对面宋德学老伴王春英大
姐突然来小屋找我说：“让大娘到我家住
吧，我给安排好地方了。”我婉言谢绝了，王
大姐还是恳请，我只好就范了。这次一住
就是一个月，哎，多麻烦人家，真是很过意
不去呀。在那个年代，一人有困难，大家就
会主动想办法，帮助你解决。这个大院，这
个大家庭真好啊！在以后相处的几年里，
我们三家一个锅台，同时做菜，锅沿相碰。
做大米查子粥了，我老母亲一人看三个锅。
等到下班时，三家饭都做好了。三家同使

一个水池，一个卫生间等等，可是从来没有
矛盾，没吵过嘴红过脸，就是这样谦让着，
和睦相处，其乐融融。

坚持学习
更多的读书时间放在了小屋里

那间小屋，是我读书的地方。 我原
来是学理科土地规划专业的，对新闻专业
是零起点。调入报社后，得益于与著名记
者吕凌柯同一宿舍。新闻专业科班出身
的吕大姐毫不保留地把专业书全部供给
我阅读。我们俩每日在办公室读书到晚
上十一点才回宿舍。有了小屋后，仍然坚
持学习，更多的读书时间放在了小屋，这
样一直读了两年多，才觉得心里踏实了
点，摸到点新闻专业的门道了，这为以后
编采工作打下了点基础。后来工作中，坚
持两点，一是扬长避短，多编辑农业及科
技方面的稿件，发挥自己的所学专业特
长；二是边学边干，特别是编采前要充分
做好功课，变“外行”为“内行”。比如我省
第一次搞爱鸟周活动，这是个新课题，我
接受任务之后，先去了东北林业大学野生

动物系，向教授们请教了有关鸟类的知
识，做一次自我“扫盲”；又借阅了关于经
济鸟类志等一些书籍回来仔细阅读，然后
才开始编写报道计划，写了消息、评论《人
类要象爱护地球一样保护鸟类》，这组报
道受到好评。之后，每次采访专家教授之
前都要先把采访对象研究的专业做个大
致的了解，提前预热，这样采访时就不会
说外行话，专家们认为你懂得他的专业，
聊起来就顺畅了。

知识的积累、扩展非一日之功，万事在
于基础。有了基础，起飞才给力。这也是
那间小屋的功劳呀！

点赞那个大爱无疆
充满正能量的大院

转眼，那间小屋里出生的大女儿已经
满两岁了，可以沿着二楼平台转圈跑了，但
她也很调皮，一见王英、龚立、王景云放学出
来，就跟着跑去玩，跟大姐姐们学背诗词，连

“小小环球”那么长的诗句她都可以流利地
背下来，深得小朋友们喜欢。有时我喂牛奶
给她，她不好好吃，把奶瓶交给大姐姐们喂，

她就乖乖地吃。在这个大家庭中，孩子们也
个个听话，“爱”意注满心头。如遇下雨天
气，那些大了点的孩子都会主动帮助大人往
回收拾衣物，看着真叫人喜欢。

有一天，我家宝贝玩着玩着，突然从
椅子上摔下来，举着手喊疼大哭起来。我
急得忙抱起她就到三楼张维林家，找他老
伴刘玉美大夫。当时，刘大夫马上把做饭
的火闭了，看看小手说，马上去医院。我
们到报社找了车，立即赶到铁路医院。到
了之后，马上拍片子，一看是孩子大拇手
指骨折，刘大夫马上给处置好了，司机师
傅又把我们拉了回来。邻居闻国治老伴
听说，立即把家里仅存的一小瓶云南白药
给送过来，并说，这药好使，快给孩子吃上
吧。没等我说感谢的话呢，就跑回家做饭
去了。这时，刘大夫又从家里把做好的豆腐
脑送来了，说：“快吃吧，还热乎呢，孩子的手
没事，过些天就好了。”后来她几乎每天下
班，第一件事就是先到小屋看看孩子的手，
然后才回家。邻居的关心实在让我感谢不
尽。从此以后，刘大夫就成了我小屋的常
客，简直成了我家的保健医，直到现在，已半
个多世纪过去，她还是那样的关心我们。

六十年代末，我的丈夫从部队复员回
到了哈尔滨。买了自行车骑着上班，下班
后没地方放，一楼的马登飞大哥主动让我
们把自行车放到他家的厨房。三楼的萧
述中大姐，又让我母亲到她家，和她家孩
子挤一个房间，我真的过意不去，可大姐
说：“我们之间没得说，不用客气。”就这
样，年复一年的麻烦了许多邻居，人家施
恩不图报，可我心里过意不去呀。至今，
我依然知道老邻居、老同志给予我的关照
太多，我做得太少、太少了，我心有些愧
疚。由于那个特殊的年代，“文革”前的编
辑记者要大换班，我离开了那间温暖的小
屋，到扎赉特旗插队落户去了。

二十三年前，大学毕业的二女儿子承
母业，也来到黑龙江日报做一名记者，至
今还工作在采访一线，得益于我的言传身
教，她如今也成长为较为成熟的新闻人。

望着那个大院、那间小屋，我感慨万
千。几代的新闻人从这里起航，远走高飞
了，几代人的新闻作品留在这里，激励人
们前行，奔向更加美好的明天。

点赞那个大爱无疆、充满正能量的大
院，把那个温馨和谐的大家庭铭刻在心间。

难忘“圈楼”那间小屋


